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Assemblée générale – Hérault  

Frontignan - samedi 17 juin 2023 

 

 

Cher président, cher Yvan 

Mesdames et messieurs les officiers et sous-officiers 

Monsieur le porte drapeau 

 

Chers compagnons et amis 

Je tiens tout d’abord à vous remercier cher président ainsi que votre comité pour votre 

invitation à participer à cette assemblée générale ainsi que pour votre accueil si 

sympathique. Ce moment de partage a beaucoup de valeur à mes yeux. 

Je voudrais aujourd’hui vous apporter un message de reconnaissance et de remerciement, 

vous dire quelques mots sur les évolutions de notre association et enfin apporter une 

réflexion sur notre ordre, l’ANMONM et leurs apports à la société contemporaines. 

Des remerciements : 

Le contexte actuel et difficile que nous connaissons : la pandémie, la guerre en Ukraine, la 

rupture de civilisation source de débats et de violence multiples, le délitement du lien 

social, la détestation des élites sont des signes que la nation est malade. 

Malgré ce contexte, votre section – derrière son président et son comité – a eu le ressort 

nécessaire pour reprendre ses activités et les rapports que je viens d’entendre l’atteste. 

Je voudrais ici vous saluer compagnons présents ou qui n’avaient pu nous rejoindre 

aujourd’hui (et j’ai une pensée particulière pour nos anciens qui malheureusement vivent 

parfois dans la solitude), grâce à vous, à votre présence, à votre attachement, à votre 

fidélité, vous êtes le plus précieux encouragement que vous puissiez apporter à notre 

association et donc à votre comité afin qu’il poursuive avec efficacité les missions de 

l’ANMONM. Je suis toujours admiratif devant vos engagements et j’ai un profond respect 
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pour le travail que vous réalisez. C’est ainsi que vous donnez, que nous donnons du sens 

à nos vies. 

Mes remerciements s’agressent également aux institutions nationales, régionales, 

départementales ou locales ainsi qu’aux organismes qui nous soutiennent. Leur soutien 

appuyé est important et nous l’apprécions à sa juste valeur. 

Si l’on veut maintenant jeter un regard sur notre ordre : Au point de départ de 

l’existence de l’ordre, se trouve la volonté du Président de la République, le général de 

Gaulle. Il souhaite alors donner du souffle à la République en valorisant les hommes et les 

femmes exemplaires de la société dans tous les secteurs d’activités du pays, qu’ils soient 

civils ou militaires. 

L’ordre est ainsi l’incarnation de la notion de me rite, valeur si fondamentale a  notre 

Re publique. 

Cette distinction valorise des actions, des actes de de vouement, des actes d’engagement 

et de ge ne rosite  ; elle traduit ainsi tout le dynamisme de la socie te  et stimule les e nergies 

individuelles. Mais elle donne aussi, a  travers ses re cipiendaires, des exemples a  la 

Nation ; l’ordre met des visages sur les valeurs d’engagement, de civisme et de fraternite , 

valeurs au cœur du pacte re publicain. Il est important de rappeler que de s la cre ation de 

l’Ordre il avait e te  pre cise  que les distinctions ne viennent pas simplement re compenser 

des actions, mais qu’elles appellent a  continuer de porter haut les valeurs de la 

Re publique. C’est dans cet esprit que nous tous ici rassemble s mettons en place nos 

actions. 

Notre ordre refle te le plus fide lement possible la re alite  du visage de la France, en 

re compensant la diversite  « des vertus et des talents ».  

Mais depuis le contexte a change  : 

- Le choc de la mondialisation, du nume rique 

- Le repli de nos concitoyens sur leurs inte re ts plus personnels au de triment de 

l’inte re t collectif et donc de leur participation au monde associatif. 

- A ce titre, notre association pre sente une grande faiblesse. Nos effectifs 

repre sentent moins de 20% des de core s et s’e tiole inexorablement d’anne e en 

anne e. Je sais que la plupart d’autres associations e tablissent ce me me constat, 
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mais ceci ne me console pas ! cette baisse des effectifs est pre occupante. Parfois  

elle me hante et je me pose alors la question suivante : Que serons-nous dans dix 

ans ! Et portant n’oublions pas que recevoir l’ONM oblige ! C’est entrer dans 

un ordre national et y prendre toute sa place en se mettant au service des 

autres. Dans ce cadre, notre associations qui est le bras armé de la grande 

chancellerie donne tout son sens à l’insigne que nous portons ! 

- Bien su r, face a  cette situation, nous ne restons pas immobiles ! A l’occasion de 

notre congre s de Nancy qui s’est de roule  en juin dernier, nous avons organise  un 

Grenelle des effectifs et propose  aux pre sidents de section un catalogue d’actions 

permettant de mieux recruter, de fide liser les compagnons qui nous ont rejoint et 

ainsi de contribuer a  faire rayonner l’ONM. Il est e vident que la baisse des 

contingents des de corations des ordres nationaux de cide  par le grand Maî tre des 

ordres accroit la gravite  du proble me. 

Je ne puis que compter sur les sections de partementales pour traiter ce proble me 

des effectifs car vous e tes au plus pre s des nouveaux de core s ou promus. 

Mais notre association pre sente des forces et il faut le rappeler : 

- L’ANMONM a pour mission de valoriser la notion de MERITE, 

- Nous sommes une association nationale et internationale qui forme un maillage en 

France et a  l’e tranger, 

- Par nos actions, nous participons a  la vie de la cite , 

- Nous travaillons en synergie avec la Grande Chancellerie et les nombreuses 

institutions qui nous soutiennent, 

- Nos actions visent a  faire rayonner l’ordre national du Me rite et la notion de 

MERITE qui lui est associe e, les valeurs de la France, de la de mocratie, de la 

re publique ainsi que notre culture, 

- L’e coute, l’accompagnement de nos compagnons et notamment des plus anciens. 

Le cœur de cible de nos actions est orienté vers les jeunes. Aujourd’hui notre jeunesse 

est fragmentée, ébranlée mais des jeunes continuent de s’engager. 
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Dans un monde plus engagé que jamais, aux menaces multiples : fakes news, les réseaux 

sociaux, les régimes démocratiques qui sont bousculés à nos frontières, la question 

environnementale source de multiples questionnements, les droits humains bafoués, les 

acquis de la République s’ébranlent. L’accompagnement que les jeunes peuvent recevoir 

dans leurs familles ou à l’extérieur est moins évident que celui que nous avons reçu…et tous 

ne sont pas logés à la même enseigne ! 

Les jeunes ont besoin de retrouver de la confiance.  

Ils ont besoin de retrouver de la fierté, de pouvoir raconter que ce qu’ils font est utile. 

Ils ont besoin de rencontrer des personnalités qui leur explique comment on peut réussir 

dans la vie, partager des valeurs. 

Ils ont besoin de solidarité. 

Ils ont besoin d’entendre des femmes et des hommes qui ont réussi dans leurs carrières 

professionnelles, leurs engagements ou leurs participations à des morceaux d’Histoire. 

Vous en êtes. Vous pouvez arborer avec fierté vos insignes. Il faut donner envie aux jeunes 

d’arborer les mêmes, que leur vie ait un sens. 

Notre association apporte aux jeunes une écoute, un accompagnement afin qu’ils puissent 

se construire dans ce monde moderne. Ce sont nos actions menées avec l’Education 

nationale, les JSP, le SMV, le SNU ou l’ONaCVG…et ma liste est incomplète ! 

Certes, nous ne couvrons pas tous les besoins de sens de la nouvelle civilisation qui se 

construit sous nos yeux mais avec d’autres nous devons être des passeurs de sens. 

Cette année 2023 est importante pour l’ordre auquel nous appartenons. Sous le haut 

patronage du Président de la République, nous commémorerons son 60ème anniversaire au 

Sénat le 1er décembre prochain avec le programme suivant : 

 «1963/2023 : quelle actualité, quelle permanence de valeurs véhiculées au service de notre 

Pacte républicain ? » ; 

− Intervention du général d’armée François Lecointre, grand chancelier de la 

Légion d’honneur  

o ONM et République « un Ordre ancré dans la République : l’esprit de la 

réforme de 1963 »  

− Fondation Charles de Gaulle – à confirmer  

o  ONM et cohésion de la Nation/mérite universel « la prescience gaullienne : 

un nouvel Ordre républicain comme nouveau ciment de la Nation »  
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− Communication par Xavier Darcos, chancelier de l’institut de France 

o ONM et formation-sensibilisation aux valeurs, « Ecole et Nation – le creuset 

républicain » 

− Grand témoin, William Christie, académicien des beaux-arts, fondateur des Arts 

florissants  

Directeur musical et chef d'orchestre emblématique de la musique Baroque, grand-

croix de l’ONM 

o ONM et l’ambition de transmettre : « vers la jeunesse - l’exigence de 

transmission » 

 

En fin d’après-midi, nous raviverons la flamme à l’Arc de Triomphe. Souvenons-nous que 
le 11 novembre 2023 marquera les 100 ans du premier ravivage de la flamme par André 
Maginot, alors ministre de la guerre. 

 

Merci à nouveau, cher président pour le travail réalisé dans votre section. 

Ne nous laissons pas déstabiliser par ce passage difficile de l’histoire. 

Continuons de travailler avec l’Etat, ses services, les collectivités territoriales, nos 

partenaires la SMLH et les associations de médaillers ministériels. 

Continuons à être chacune et chacun des passeurs de sens au service du bien commun. 

Je vous remercie de votre attention. 

 

Patrick SANDEVOIR 

Président national de l’ANMONM 

 

 


